

大阪府市場だより

第330号

(令和元年8月26日)

発行

大阪府中央卸売市場協会
茨木市宮島1-1-1
TEL (072) 636-3698
FAX (072) 636-3699
MAIL: 36983699@
iaa.itkeeper.ne.jp



絵：「いちぢく」磯野 由美（磯丸運送）

業務規程改正に向けた意見交換を実施 臨時常駐代表者会議

臨時の常駐代表者会議が、8月19日午前8時20分から管理棟会議室で開催された。山口秀雄議長（大阪府中央卸売市場管理センター）が「府市場より業務規程の改正に向けた意見交換をしたいとの申し出があり開催させていただく」旨の挨拶があり、議事が進められた。

先ず、船木場長が「卸売市場法改正に伴う業務規程改正に係る主要な項目について、府市場としての現時点の検討状況、方向性について説明させていただきたい。本日はいただいたご意見を踏まえて、知事の方針決定、運営取引業務協議会におけるの審議を経て、府議会に提案する案を確定してまいりたい。今後適宜皆様方に検討状況を報告し、ご意見をお伺いすることもあろうかと存じますので、よろしくお願ひしたい」と挨拶された。

次に、上岡次長が業務規程改正に向けた主な論点の方向性についての

案を説明された。特に、第三者販売、直接集荷は事後届出制とし、違反すれば過料等の罰則規定を設けることも検討している旨報告された。このことをはじめ他市場の動き等について、卸及び仲卸の出席者全員から意見が述べられるなど、意見交換が行われた。

今後、所要の調整を進めるとし、令和2年6月改正業務規程施行までのスケジュールが示された。なお、宮前管理センター統括から、魚粗置場より有価物である魚粗持ち出し行為について立件に向けて茨木警察に本日相談する旨の報告があった。

田中大阪府副知事が市場を視察

6月1日に就任された田中清副知事が、南部環境農林水産部長、金丸環境農林水産総務課長とともに、8月13日に視察のため来場された。当日は、船木場長、宮前府市場管理センター統括の案内で、管理棟から青果棟仲卸売場、改修されたトイレ、青果棟2階プラットホームの有効活用、水産棟仲卸売場、冷蔵棟（マイナス50度の冷凍庫）製水棟、青果大通り、燃料電池施設、管理棟1階ロビーの掲示等を視察され、それぞれの課題等についての説明を受けられた。

次に、3階の場長室で、山口府市場管理センター社長が府市場の現状、低温化、再整備の必要性について説明され、意見交換が行われた。



田中大阪府副知事が市場を視察する様子。



「一日お魚料理教室」を開催 大阪府水産物卸協同組合

同組合(榎本昭弘理事長)では、8月6日に茨木市保健医療センターで恒例の「一日お魚料理教室」を開催し、抽選で選ばれた市内の小学生4~6年の23名(男子12名、女子11名)とその保護者11名がツバスやスルメイカ料理に挑戦した。今回の料理教室は、市が主催する食育推進「夏休みこどもクッキング」の一環としても実施。同組合の杉江披販委員長、多田理事、長尾監事のほか卸会社の(株)うおいちから坂駄さん、(株)大水から浜田さんが講師陣となり、茨木市食育推進ネットワークから茨木高校と茨木西高の生徒7名と先生3名、そして同センターの栄養士さんと保健師さん8名の他、府担当者が協力した。教室では、初めに同組合の長尾さんから鯛の3枚下ろしの方法、次に子どもたちに料理してもらったツバスとスルメイカの捌き方を説明。次に、参加者が4班に分かれて、それぞれツバスとスルメイカを捌いて、ツバスはオーブンでの塩焼き、スルメイカはホットプレートでの醤油焼きの料理を実践した。会場には香ばしいにおいが立ち込めた。親御さんも最初は子供



たちの手つきを心配そうに見守っていたが、次第に手慣れた感じでお魚をさばく姿は頼もしく見え、料理の最後には、自分たちの料理にあらかじめ作っていたアサリの味噌汁とともに試食したが、そのおいしさは格別のものであった。会場内には、生きたウナギ、ヒラメ、タコが容器に準備され、天然物は弱く、タコは逃げたままの状態で養殖できないとかの説明を聞きながら、子どもたちは直接これらに触れて大喜びであった。参加者のアンケートでは、子供は活きたタコを触れてうれしかったとか、親御さんは捌き方を習ったのでこれから実践したいと喜んでおられた。大阪府水産物卸協同組合では、このあと9月19日に茨木市郡小PTA家庭教育学級委員会の対象に開催する予定。

茨木産朝採りとうもろこしの試食会

北摂地域で新しく営農をはじめ、消費者の近くで新鮮で安全な農作物を栽培し、市場出荷を目指すグループ「北摂ネクストファーマーズ」の7名の皆さんが、7月25日の午前4時に、朝採りとうもろこし「ゴールドラッシュ」の試食会を、府市場の近郊で行った。この試食会は、市場出荷を目指す取り組みの一環として、現在栽培に取り組んでいる朝採り「ゴールドラッシュ」を市場の皆さんに知っていただき、評価をいただくことを目的に開催されたもの。朝採りのゴールドラッシュは、果皮が柔らかく糖度が高いため、加熱せずにそのままでも美味しく食べられ、試食会に参加した皆さんは、「甘くておいしい」「地元産なのでぜひ取り扱いたい」と話されていた。府中央卸売市場の石



インドネシア・ジャバジャカル特別州議会議員の市場視察

インドネシア共和国の同州議員団が、8月19日に、府市場施設視察のため来場した。同州のダルマ議長を団長に9名の議員と、日本インドネシア経済協会会長の通訳の行で、10時30分に市場に到着。管理棟4階の会議室で、船木場長が大阪府民の食を支える流通拠点として大きな役割を果たしている府市場を紹介し、歓迎の挨拶を述べられた。その後、二行は場内を視察し、青果棟、水産棟、冷蔵棟、発泡スチロール加工施設等を回って、食品衛生検査所を視察した後、管理棟4階会議室で意見交換を行った。冷蔵棟ではマイナス25度を体験してその寒さに驚いておられた。食品衛生検査所の湯城所長から、市場の食品衛生を守る安全安心対策の説明を受け、その高度な対策に感心しておられた。会議室に戻り、船木場長や宮前管理センター



卸売業者取扱高 (令和元 年 7 月) 大阪府中央卸売市場

卸売業種名	種類	数量(トン)	前年比%	金額(千円)	前年比%
青果	野菜	8,809	101.7	1,828,875	88.1
	果実	4,715	100.0	1,649,719	92.8
	小計	13,524	101.1	3,478,594	90.3
水産物	生鮮水産物	1,564	109.3	1,399,971	104.5
	冷凍水産物	228	89.6	235,881	86.7
	加工水産物	905	104.4	988,502	102.7
	冷凍食品	325	94.6	159,227	96.2
小計	3,023	104.4	2,783,581	101.6	
卸売業者計		16,547	101.7	6,262,176	95.0

の流通について熱心に質疑が交わされていた。インドネシアからは、昨年、大阪府と友好交流都市の東ジャワ州政府議員団の視察があり、今回東ジャワ州の紹介により、当市場を視察されたもの。

令和元年度
食品衛生指導員表彰
大阪食品衛生協会

大阪食品衛生協会では、毎年、食品衛生指導員として食品衛生の向上に貢献した方を表彰している。



8月6日に、大阪市中
央公会堂に
おいて開催
された食品
衛生フォーラ
ムで、府市
場支部から
吉田貴与志氏（吉田商事
㈱社長）が表彰された。



衛 検
だより

食品を汚染するカビ① 食品衛生検査所

8月2日に食品衛生指導員研
修会及び食品衛生講習会が開催
されました。講演内容のひとつに
食品を汚染するカビのお話があ
りました。カビの胞子は目に見
えませんが、空気中にもただよっ
ています。食品や施設等に生えて
困る存在ではありませんが、一方
で味噌、醤油、鰹節、ブルーチーズ、
貴腐ワイン等をつくるために有
効活用されるカビもあります。
抗生物質のペニシリンも青カビか
ら発見され、医療の世界に劇的
な変化をもたらしました。アレル
ギーや感染症など病気を起こす
カビもいれば、健康に役立つカビ

もいます。そんな奥深いカビの世
界を少しご紹介しましょう。
カビは「真菌」に分類され、キ
ノコや酵母の仲間です。カビは主
に糸状の菌糸と、植物の種に相
当する胞子から成り立っていま
す。食品や施設に生えたカビは
大量の胞子をつくり、それが飛散
して発育に適した場所でまた生
えるというサイクルを繰り返し
ます。では、私たちの生活環境中
にはどのくらいのカビがいるの
でしょうか。実は空気中には1立方
メートルあたり100～1000
個もの胞子が浮遊しており、私
たちは呼吸するだけでたくさん

の胞子を吸っていることになりま
す。またホコリ中には100万個
もの胞子が含まれていることが
あります。掃除が大切だとい
うこともうなずけます。
身近に存在しているカビです
が、生えるためには温度、水分、
酸素及び栄養分が必要です。ま
たカビの種類によって相性のいい
ものに生えやすいという特徴が
あります。例えば、みかんでよく
緑色のカビが見られますが、こ
れはみかんと相性の良いアオカビ
の一種です。また、タマネギにはク
ロコウジカビが生えやすいです。
カビにも個性があって、食品の好
き嫌いがあるようです。次号に続
きます。



食品衛生指導員研修会・食品衛生講習会を開催
府市場協会・食品衛生部会と大阪食
品衛生協会・府市場支部、大阪府食品
衛生検査所との共催により、8月2日
午前11時から、管理棟会議室で開催さ
れ、42名が受講した。

食品衛生指導員研修会



開会にあたり
市場協会食品衛
生部会長で大阪
食品衛生協会、府
市場支部長の酒
井孝博大果大阪
青果㈱北支社
長が、「平素から市場の衛生管理に推進に
ご尽力いただいていることに感謝する」とも
この研修会が皆様にとって実りあるもの
となり、当市場の衛生管理の向上につな

ることを祈念します」と挨拶され
た。
引き続き、食品衛生検査所の
城戸総括主査から、同協会の食品
衛生指導員研修会での重点項目
「HACCPの
考え方に基づく
衛生管理の実施
」について説明が
あり、連絡事項
として、指導員の
巡回指導は9月
から12月の間に
実施していただ
き、その記録表
を市場協会に提
出したください
依頼があった。
次に、同支部



食品衛生指導員部会長の榎本昭
弘府水産物卸協同組合理事長
が「本日講習のあったHACCP
に沿った衛生管理は、本格実施ま
での猶予期間中ではありますが、
市場の方々に、HACCPに沿っ
た衛生管
理が浸透
できるよ
う、我々
指導員が
中心とな
って取り
組んでまいりたいと思っております
ので、ご協力の程、よろしくお願
いします」と挨拶されるとともに、
「今年秋には、食品衛生指導員養
成講習会が開催されるので、次世
代を担う方々に衛生管理について
も引き継いでもらえるよう、受講
される方のご推薦についてもお願い
したい」と述べられ、終了した。



榎本指導員部会長
中心とな
って取り

食品衛生講習会

引き続き、講習会に進み湯城食
品衛生検査所長が、「もうすぐお盆
を迎えまして、流通する食品も増
加傾向にあると思いますので、食品
衛生にご配慮いただき、安全安心の
食品の流通にご協力いただきますよ
うお願いしたい。本日の講演で、身
近なカビについての知識をお持ち帰
りいただきたい」と開会の挨拶を述
べられ、講師を紹介された。

大阪食品衛生協会食品検査セン
ター所長で、NPO法人カビ相談セ
ンター副理事長の久米田裕子氏が
「食品を汚染するカビ／カビによる
危害とその対策」をテーマに講演
された。
☆カビの発育4条件として「①酸
素(空気が多いところによく生える

生えることがある。カビの質間があ
り、久米田講師は「カビは栄養分が
少しでもあれば生える。またウニか
ら水分が出るので、カビが生えやす
いのはある程度仕方がない。国は慢
性毒性について一番問題にしている。
カビの急性毒性は、アフラトキシンで
あれば1週間食べ続けられたら黄疸が
出るといったもので、もちのカビを1
回食べても特に心配はない」との回
答があった。



久米田講師
が、餅なら
カビを削っ
て食べてい
たが、ウニ
などは容
器が湿って
いなくても

か、餅なら
カビを削っ
て食べてい
たが、ウニ
などは容
器が湿って
いなくても
生えることがある。カビの質間があ
り、久米田講師は「カビは栄養分が
少しでもあれば生える。またウニか
ら水分が出るので、カビが生えやす
いのはある程度仕方がない。国は慢
性毒性について一番問題にしている。
カビの急性毒性は、アフラトキシンで
あれば1週間食べ続けられたら黄疸が
出るといったもので、もちのカビを1
回食べても特に心配はない」との回
答があった。



湯城衛検所長
庫や冷凍
庫で保存、
50℃以上
で保存、③
水分活性
/ 相対湿

度55%以下にするよう換気する、
④栄養分↓ゴミや埃(有機物を除
去するこまめな掃除)との説明が
あった。久米田講師のやさしい大阪
弁の話は出席者の皆さんに納得がい
ったようであった。質疑では、榎本食
品衛生指導員部会長から「カビの生
えている食べ物を食べればどうなる
か、餅なら
カビを削っ
て食べてい
たが、ウニ
などは容
器が湿って
いなくても

おっ!?うまい 佐賀みかん 太良町からトップセールス

佐賀県の太良町から今年も永淵孝幸太良町長、太良地区ハウスみかん部会の山田英明部会長、JAさがみどり地区の峰正雄代表理事ら二行が、8月3日、ハウスみかんのPRのため、大果大阪青果(株)のせり場に登場した。

永淵町長は「農家の皆さんが一生懸命作ったみかんです。皮は甘く実は完熟、緑さと酸味のバランスの良さが特徴です。暑さに負けず売っていただき」と挨拶。



永淵町長



山田部会長

最初に、山田部会長と峰代表理事が挨拶され、山田部会長は「10年ぶりに部会長になった。最初の時は極早生品種の初めてであったが、リーマンショックで価格は暴落し燃料代も借金したぐらいだったが、大果さんのご支援で翌年から過去最高の価格になり今日にいたっている。消費者の皆

さんの期待を裏切らない美味しいミカンを作っていくことを約束するので、販売をよろしくお願いたい」と述べられた。



東野理事長

長が「来年2月まで卸売協同組合理事



酒井支社長

張つて販売したい」と歓迎の挨拶。酒井大果支社長は「試食して美味しいミカンを実感していただき、頑張りましょう」と述べられ、集まった大勢の仲買さんらが試食し、美味しさと感想を述べられていた。



早朝市場見学

府市場管理センター(株)(山口秀雄代表取締役)では、市場見学を希望する団体に、多彩な見学の機会を提供し、人気を呼んでいる。8月3日には、(社会福祉法人)知恩福祉会(いあい)の舎から、先生方5名に引率された学童保育の小学校3年生50名の皆さんが、朝5時から6時に行われたせりを見学するため来場した。二行は、5時前に管理棟1階の展示ホールで、管理センターの担当者から市場の役割やこれから見学するせりの説明を受けた後、5時10分から始まる鮮魚のせり場へ移動。山と積まれた発泡スチロールに入った鯛やヒラメ、活きたタコなどを前に、たくさんのお客さんが集まり、せり人の大きなかけ声に応じて真剣なまなざしで競り落とされる光景を、驚きをもって見入っていた。次に、冷蔵庫でマ



第40回文化祭

小笠原部会長が、「今年も安全に、楽しめる大会にしたい」との挨拶の後、協議が進められ、次の通り決定された。

第41回ソフトボール大会

小笠原部会長が「今年も安全に、楽しめる大会にしたい」との挨拶の後、協議が進められ、次の通り決定された。

ソフトボール大会・文化祭の実施要領等を決定

市場協会の福利厚生部会(部会長)小笠原元功(株)うおいち北支社長)では、7月22日にソフトボール大会と文化祭の各実行委員会を開催し、実施要領等を決定した。

Table with 2 columns: 実行委員 (敬称略) and names. Rows include 管理センター, 北果, 大果, うおいち, 大水, 青仲, 水仲, 北冷, 食流センター, 大阪府.

- 開催日: 10月16日(水)・17日(木)
場所: 管理棟7階
出品目: 絵画・写真・書道・手芸・生け花・園芸作品・文芸作品
賞: 出品者には参加賞(一人1点)を贈呈、但し会員所属構成員に限る。
申込み: 9月30日までに所属団体・実行委員経由で協会(FAX3699)へ



- 開催日: 9月5日(木)摂津市スポーツ広場, 9月6日(金)摂津市スポーツ広場, 9月12日(木)摂津市青少年運動広場, 9月20日(金)未定、決勝戦25日(水)未定(予備日26日未定)
試合開始時間: 第1試合13時30分、第2試合15時、決勝戦は14時30分から
申込み: 8月30日までに協会(FAX3699)へ



第41回ソフトボール大会組合せ表

- *7回 80分試合
*5回 終了、10点以上 コールドゲーム
*球場: ①スポーツ広場②青少年広場③未定



的なが見学だったようだ。帰りに書かれた産地や品名を勉強。子供たちにとっては朝早い活動であつたが、全く眠くならない刺激

